





Un recorrido por el Triángulo del Litio. De las oportunidades globales a los conflictos locales Aqustín Prol

Question/Cuestión, Nro.74, Vol.3, Abril 2023

ISSN: 1669-6581

URL de la Revista: https://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/question/

IICom -FPyCS -UNLP

DOI: https://doi.org/10.24215/16696581e791

Un recorrido por el Triángulo del Litio.

De las oportunidades globales a los conflictos locales

A journey through the Lithium Triangle.

From global opportunities to local conflicts

Agustín Prol

Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe (UBA)

Argentina

prol.agustin@gmail.com

Resumen

La reseña analiza el libro "Crónicas del litio: Sudamérica en disputa por el futuro de la energía global" de Ernesto Picco. En este se hace un recorrido por el Triángulo del Litio conformado por Argentina, Chile y Bolivia señalando las posiciones de las empresas privadas, los gobiernos nacionales y subnacionales y las comunidades de los territorios en donde se encuentra el mineral. El autor utiliza fuentes como textos científicos y periodísticos, documentos oficiales y entrevistas a diferentes actores centrales. El trabajo tiene una escritura sencilla y accesible para el público en general, sin perder capacidad analítica ni calidad académica.

Abstract	
----------	--

Question/Cuestión, Vol.3, N°74 Abril 2023

ISSN 1669-6581

The review analyses the book "Crónicas del litio: Sudamérica en disputa por el futuro de

la energía global (Lithium chronicles: South America in dispute over the future of global energy)"

by Ernesto Picco. In this book, the author makes the journey through the Lithium Triangle, made

up by Argentina, Chile and Bolivia, highlighting the stances of private corporations, national and

sub national governments and the local communities of the territories where the mineral is

found. The author utilizes sources such as scientific and journalistic texts, official documents

and interviews to different key participants. The work has a simple structure, accessible for the

general public without losing its analytic capacity or academic quality.

Palabras claves: Litio, Argentina, Chile, Bolivia

Keywords: Lithium, Argentina, Chile, Bolivia

Ernesto Picco ha escrito muchas crónicas con diferentes temáticas donde se destaca la

posibilidad del autor de observar más allá de la superficie. Esta característica la podemos

encontrar en "Crónicas del Litio. Sudamérica en disputa por el futuro de la energía global",

donde retoma un tema de fuerte relevancia académica y política, pero abriendo diversos puntos

de vista como son los intereses de gobiernos locales e internacionales, investigadores e

investigadoras, directivos de las empresas extranjeras y, fundamentalmente, las comunidades

de los territorios donde se encuentra el litio. El autor utiliza fuentes como textos científicos y

periodísticos, documentos oficiales y entrevistas a diferentes actores centrales.

La obra cuenta con una escritura clara y atrapante, sin perder capacidad analítica ni

calidad académica. Por ello, permite la inclusión de toda aquella persona interesada en un

tema central para las próximas décadas en la historia del desarrollo de nuestra región hasta

ahora restringido tanto a un grupo pequeño de investigadores e investigadoras especializadas

como grupos económicos o funcionarios y funcionarias públicas.

El libro hace un recorrido sobre el llamado Triángulo del Litio, conformado entre

Argentina, Chile y Bolivia, y está estructurado a partir de cada uno de estos territorios.

Comienza en el Salar del Hombre Muerto (Catamarca, Argentina) donde el autor se

remonta a la década de 1920 donde poco más de doscientas personas ocupaban Antofagasta

IICom (Instituto de Investigaciones en Comunicación) Facultad de Periodismo y Comunicación Social

Question/Cuestión, Vol.3, N°74 Abril 2023 ISSN 1669-6581

de la Sierra. En esa época Luciano Catalano, un químico y geólogo treintañero que realizó una seria de viajes a la puna, fue el primero en advertir la existencia de litio en la zona. Muchos años después, Fabricaciones Militares puso en marcha entre 1969 y 1974 el Plan Salares para evaluar las características salinas de Catamarca, Jujuy y Salta, estableciendo que el Salar del Hombre Muerto era el más apto para trabajar y estudiar. En ese contexto la empresa estadounidense LITCHO vio una puerta de entrada al territorio y envió a sus científicos a recorrer la zona y conversar con las autoridades argentinas. Sin embargo, fue recién en 1991 cuando el gobierno de Catamarca permite el ingreso de los capitales norteamericanos para la exploración y explotación del litio.

Por otro lado, Picco se centra en la experiencia del pueblo de Antofagasta de la Sierra, donde de un día para el otro llegaron los hombres de LITHCO anunciando que iban a realizar campamentos en el Salar del Hombre Muerto y prometiendo oportunidades laborales para el pueblo de la zona. Sin embargo, a partir del testimonio de un lugareño el autor concluye que si bien habían comenzado a contratar a los habitantes de la zona, luego de unos meses los despedían y llegan personas de afuera con camiones y herramientas. Comenzaron construcciones enormes en el medio del desierto ahuyentando a las familias que se establecían en los alrededores. Varias décadas después, los pobladores se organizaron para intentar frenar el avance de las empresas en la zona. La comunidad reclama que mientras se genera infraestructura para la enorme necesidad de agua de la planta establecida, allí escasea el agua corriente. No se manifiesta en contra de la minería, sino del daño ambiental y la falta de participación de la villa en las decisiones.

El recorrido continúa por Chile, en el desierto de Atacama. Aquí, a diferencia de Argentina donde las decisiones sobre el recurso las toman las provincias, desde que fue declarado material de interés nuclear y recurso de interés estratégico en la década del setenta, la potestad la tiene el Estado nacional. Picco analiza el contexto de principios del 2022 donde Piñeira está dejando el gobierno al nuevo presidente chileno Gabriel Boric. Allí el Consejo de Pueblos Atacameños, que representa a diseño comunidades de indígenas del norte de Chile, reclama frenar con la extracción y la entrega de las tierras donde viven sin consultarles. En ese contexto el gobierno saliente de Chile anuncia la adjudicación de la licitación para la explotación a dos empresas: una de capitales chinos y otra de capitales chilenos. A través de

IICom (Instituto de Investigaciones en Comunicación)

Facultad de Periodismo y Comunicación Social

Universidad Nacional de La Plata

Question/Cuestión, Vol.3, N°74 Abril 2023 ISSN 1669-6581

todo el capítulo donde relata un extenso recorrido tanto por la historia de los salares chilenos como por los territorios y las posiciones de sus pobladores, se expone una contradicción fundamental: el Estado necesita el mineral, e incluso promete tener fines ecológicos debido a la descarbonización, sin embargo, existen fuertes reclamos alrededor de que el costo ambiental de la explotación del litio es altísimo.

El recorrido lleva al autor al Salar de Uyuni, en Bolivia. El pueblo del salar mas grande del mundo se había convertido para fines del siglo XX en un tendal de casas abandonadas a causa de la desmantelación de los talleres y maestranzas, durante las reformas neoliberales. Sin embargo, a partir del comienzo del siglo XXI Uyuni comenzó a repoblarse debido a que el salar fue transformándose en un importantísimo destino turístico. Ahora bien, la explotación del litio en la zona atravesó muchas complicaciones a lo largo de su historia. Picco, a través de noticias periodísticas y entrevistas a actores claves, relata como en Bolivia pasaron varios gobiernos, muchos años de negociaciones y la empresa LITHCO, que ya operaba en Argentina, no lograba asentarse. La resistencia de las organizaciones territoriales logró frenar en reiteradas oportunidades que la licitación avanzara solicitando mayor participación en las negociaciones. Otras empresas intentaron ingresar, pero tampoco tuvieron éxito. La relación de Bolivia con sus recursos naturales cambia drásticamente en 2009 cuando se promulga la nueva Constitución Política del Estado y se declaran estos como de carácter estratégico y de poder público para el país y de dominio directo, indivisible e imprescriptible del pueblo. De este modo, comienza un proceso donde es el Estado central boliviano quien pretende ingresar a la exploración, explotación y comercialización del litio, no sin acuerdo con empresas extranjeras. Sin embargo, el conflicto con las comunidades se sostiene y los avances no son tan rápidos ni profundos como se esperaban.

Finalizando el libro, Ernesto Picco vuelve a la Argentina para observar qué sucede en las Salinas Grandes de Jujuy y Salta. En el último capítulo desarrolla las diferencias presentes al interior de las comunidades, como también el cambio de rumbo que significó el ascenso de Mauricio Macri al gobierno nacional y de Gerardo Morales en el gobierno provincial jujeño en el año 2015. Como señala el autor, si bien el gobierno de Macri no hizo grandes anuncios alrededor del litio, su política económica neoliberal y sus buenas relaciones con el gobierno

IICom (Instituto de Investigaciones en Comunicación)

Facultad de Periodismo y Comunicación Social

Universidad Nacional de La Plata

Question/Cuestión, Vol.3, N°74 Abril 2023 ISSN 1669-6581

estadounidense de Donal Trump han implicado serias sospechas de acuerdos con la potencia norteamericana por el mineral. Como se ha mencionado, los recursos mineros en Argentina son propiedad de los Estados subnacionales, generando importantes expectativas provinciales alrededor de los salares. Esta situación ha dificultado la coordinación federal frente a la formulación de un plan nacional y estratégico del litio.

En resumen, Ernesto Picco en su obra nos muestra las dificultades y los desafíos que implican las enormes oportunidades locales, nacionales, regionales y globales del litio. Como se ha desarrollado la historia de la explotación del litio es disímil en la región, pero comparten en todos los casos la preocupación por los daños ambientales y el reclamo de los pueblos de mayor participación en las negociaciones y definiciones. El aprovechamiento del litio puede significar una transformación fundamental en el desarrollo latinoamericano pero, por ello, no solo es necesario defender nuestros recursos naturales, frente al avance de la demanda de las potencias internacionales por ellos, regulando su comercio y protegiendo a las comunidades que habitan esos territorios, sino también es imperioso organizar regionalmente su desarrollo. Debe ponerse al servicio de los intereses de los pueblos latinoamericanos las estrategias desplegadas para la investigación y desarrollo de la región.

Referencias bibliográficas

Picco, E. (2022). Crónicas del litio: Sudamérica en disputa por el futuro de la energía global. Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina: Ediciones Futurock.

IICom (Instituto de Investigaciones en Comunicación)

Facultad de Periodismo y Comunicación Social

Universidad Nacional de La Plata